

Laura R. Graham, President

Professor of Anthropology University of Iowa, Iowa City IA 52242 Salsa-tipiti.org

Declaración de apoyo de SALSA a las acciones de expulsión de colonos ilegalmente asentados de las Tierras Indígenas Apyterewa y Trincheira-Bacajá

La Sociedad de Antropología de las Tierras Bajas de América del Sur (SALSA), organización académica y profesional internacional integrada por profesores, estudiantes e investigadores, expresa su apoyo a la acción de expulsión de colonos ilegalmente asentados de las Tierras Indígenas Apyterewa, del pueblo Parakaña, y Trincheira -Bacajá, del pueblo Xikrin.

Se trata de una acción interministerial en curso que reúne a diversos órganos del Estado y es de fundamental importancia, y es también un medio de reparación de daños que se han profundizado en los últimos años y de reparación histórica. Hace algunos años se llevó a cabo una acción conjunta liderada por el IBAMA, pero la anterior administración de la presidencia brasileña no la llevó a cabo, llegando incluso a desmantelar la oficina del IBAMA en la región. En el momento político actual de Brasil, en el que se creó el Ministerio de los Pueblos Indígenas y la Presidenta de la FUNAI es ella misma indígena, y en el que la atención a los derechos ambientales cobra fuerza, principalmente con el trabajo de la Ministra Marina Silva, esta acción se vuelve posible y se ha llevado a cabo con importante apoyo y cuidado institucional.

Las Tierras Indígenas Apyterewa y Trincheira-Bacajá se encuentran entre las más invadidas en Pará en la actualidad, y hasta ahora los propios pueblos indígenas hacían esfuerzos por proteger sus territorios, sufriendo incluso varias amenazas de muerte. Las invasiones ya han provocado una enorme deforestación en estos territorios, con gran pérdida de biodiversidad, y han provocado la ocupación de una gran densidad de invasores no-indígenas. Cabe señalar que ambas TI se encuentran en el área de impacto de la Central Hidroeléctrica Belo Monte, que, como se predijo en varios estudios y se documentó en acciones del Ministerio Público Federal (MPF) de Altamira, generó mayor presión sobre tierras indígenas, conservación y actividades extractivas en la región, siendo estas dos TI las más impactadas.

SALSA no sólo apoya esta actuación esperando que tenga éxito y que se haga respetando los derechos humanos de todos los moradores locales, sino que también señala la necesidad de garantizar la protección de los límites de las TI, actualmente ineficaces, y la protección y seguridad a largo plazo de todas las personas involucradas y el respeto a los derechos humanos, especialmente de los pueblos indígenas Xikrin y Parakanã con respecto a sus territorios, regular y recurrentemente amenazados.

8 de diciembre, 2023